



Stadt Sulzburg

**Beratungsvorlage für die öffentliche GR-Sitzung
am 07. April 2022**

Nr. 11 / 2022

TOP III / 6 Anschaffung von öffentlichen Defibrillatoren (AEDs) für Sulzburg und Laufen

Beschlussvorschlag

Der Gemeinderat beschließt den Kauf von drei Defibrillatoren (AEDs) des Typs „HeartSine SAMARITAN PAD BAS Defibrillator“ einschließlich Zubehör über die Björn Steiger Stiftung SBR zu Kosten von 4.519,00 € brutto.

Sachverhalt/Begründung:

Allgemein:

Pro Jahr erleiden etwa 65.000 Menschen in Deutschland einen plötzlichen Herzstillstand. Meist ist ein plötzlicher Herzstillstand Folge eines anhaltenden Kammerflimmerns, ein Zustand, bei dem sich die Herzkammern aufgrund ungeordneter elektrischer Erregungen immer wieder sehr schnell zusammenziehen und wieder lösen. Die Überlebenschancen hängen wesentlich davon ab, wie schnell und gut erste Maßnahmen zur Wiederbelebung eingeleitet werden.¹

Ein sogenannter automatisierter externer Defibrillator (AED) kann beim Einsatz die Überlebenschancen des Betroffenen stark steigern. Der AED ist hierbei für durch die Bau- und Funktionsweise für die Benutzung durch Laien geeignet. Hierbei werden beim Betroffenen, durch akustische Hinweise unterstützt, zwei Elektroden angebracht und nach automatischer Prüfung des Herzrhythmus nach Bestätigung durch den Anwender ein kontrollierter Elektroschock abgegeben. Dieser bringt im Optimalfall wieder das Herz des Patienten in den natürlichen Rhythmus zurück.

Ein Video mit einer praktischen Anwendung im Übungsfall ist z.B. unter <https://youtu.be/8wEL5vomCNw> zu finden.

Insgesamt ist angedacht mit den Spendengeldern insgesamt drei AEDs anzuschaffen. Dabei würde man zwei AEDs mit Gehäuse für Innengebäude und ein AED mit einem Gehäuse für den Außenbereich beschaffen.

Das Gehäuse für außen besitzt eine Klimaanlage u. Heizung und muss vor direkter Sonneneinstrahlung geschützt aufgehängt werden.

Standort:

Sinnvoll ist eine Aufhängung an möglichst zentralen, öffentlich zugänglichen und vor Wetter und Vandalismus geschützten Orten.

¹ Pressemitteilung DGK Deutsche Gesellschaft für Kardiologie – Herz- und Kreislaufforschung e.V. vom 01.10.2021

Die Verwaltung schlägt vor zwei AEDs in Sulzburg und ein AED in Laufen aufzustellen.

Die Sparkasse Staufen-Breisach hat sich in Sulzburg bereits einverstanden erklärt, die Eingangshalle der dortigen Sparkasse zur Verfügung zu stellen. Darüber hinaus hat die Sparkasse eine Spende in Höhe von 2.500 € zugesagt.

Weitere zentrale Standorte in Sulzburg sind die Schwarzwaldhalle oder das Rathausgebäude.

Für den Standort in Laufen schlägt die Verwaltung vor, dass im Ortschaftsrat zusammen mit der Verwaltung ein geeigneter Ort beschlossen wird. Geeignet wäre z.B. die Altenberghalle.

Angebot:

Nach Abfrage in den umliegenden Gemeinden und dem DRK Müllheim und Heitersheim, hat die Verwaltung verschiedene Angebote bzw. Preisinformationen bei Firmen und Vereinen für die AEDs eingeholt.

Die Björn Steiger Stiftung (Stiftung des bürgerlichen Rechts) ist eine Stiftung, die sich seit 1969 für die Förderung von Projekten rund um den Rettungsdienst und auch seit einigen Jahren dem Projekt „Kampf dem Herztod – Herzsicher“ einsetzt.

Die Stiftung kooperiert mit zahlreichen Landkreisen und Gemeinden bei Aufstellung von öffentlich zugänglichen AED-Geräten. Informationen zur Stiftung sind online unter www.steiger-stiftung.de zu finden.

Aufstellung Kosten - 2 mal Indoor, 1 mal Outdoor

Artikel	Einzelpreis (brutto)	Anzahl	Gesamtpreis (brutto)
AED Heartsine SAMARITAN PAD BAS Defibrillator	980,00 €	3	2.940,00 €
Defi-Design Wandkasten (Innenraum) - Mit Signalton	199,00 €	2	398,00 €
Defi-Wandkasten Sixcase (beheizt- klimatisiert, für außen)	899,00 €	1	899,00 €
Straßen-Hinweis-Schild	45,00 €	4	180,00 €
AED - Standortwinkel	34,00 €	3	102,00 €
		Σ	4.519,00 €

In den Preisen ist bereits die Förderung der Björn Steiger Stiftung SbR in Höhe von 1.716,00€ (572 € pro Gerät) beinhaltet.

Jährliche Kosten liegen bei 32,73 € pro Gerät, wenn kein Einsatz war.

Das Gerät muss nicht durch den Hersteller oder Fachfirma gewartet werden. Das Gerät ist von der Sicherheitstechnischen Kontrolle (STK) befreit (Laienanwendung und Vorhaltung).

Vergleichsangebote: (brutto)

Björn Steiger Stiftung SbR 4.519,00 €

Angebot Nr. 2 5.190,83 €

Angebot Nr. 3 8.313,00 €

Finanzielle Auswirkungen:

Es gibt bereits zwei Spendenzusagen in Höhe von insgesamt 4.500 €.

- Sparkasse Staufen-Breisach 2.500 €
- Bürgerstiftung Sulzburg "Hilfe im Alltag" 2.000 €

Sulzburg, den 30. März 2022

Dirk Blens
Bürgermeister

Martin Klinger
Sachbearbeiter/ Stv. Hauptamtsleiter